



COMUNICADO DE PRENSA

El Cerlalc, el Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes y la Biblioteca Nacional de Colombia firman un acuerdo de cooperación internacional para la puesta en marcha de una agenda de equidad y justicia en el libro, la lectura y las bibliotecas en Colombia y América Latina.

Bogotá, octubre 31 de 2024 - El Centro Regional para el Fomento del Libro en América Latina y el Caribe (Cerlalc), el Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes de Colombia, y la Biblioteca Nacional de Colombia - BNC han suscrito un convenio de cooperación internacional orientado a avanzar en una agenda de equidad y justicia en el libro, la lectura y las bibliotecas, a través de cuatro proyectos en los ámbitos de la inclusión social, la equidad de género y la sostenibilidad ambiental.

Gracias a esta alianza, se fortalecerán iniciativas en curso del Cerlalc y se avanzará en la implementación de proyectos estratégicos que fortalecerán el ecosistema del libro y la lectura en Colombia y en la región. Se trata de cuatro iniciativas: la primera, un piloto para el desarrollo de servicios bibliotecarios; la segunda, una hoja de ruta de implementación del Tratado de Marrakech; la tercera, un análisis del impacto ambiental de la producción del libro en Colombia y, por último, una investigación para analizar la participación de las mujeres en el sector editorial latinoamericano.

Uno de los ejes centrales de este convenio es el fortalecimiento de los servicios bibliotecarios para atender a las personas migrantes, un desafío creciente en América Latina. Las bibliotecas públicas son espacios clave de inclusión para facilitar el acceso de estas poblaciones a sus derechos. Por eso, se desarrollará un proyecto para la atención a personas en situación de movilidad, con un especial énfasis en la creación de servicios de información local para esta población. Con este propósito, se desarrollarán acciones de formación y acompañamiento a las bibliotecas de tres municipios de Colombia en el diseño de servicios bibliotecarios para personas migrantes. Esta iniciativa se realiza como parte del proyecto Rutas de la palabra y de la vida, con el que el Cerlalc busca promover el desarrollo de estrategias de lectura, escritura y oralidad dirigidas a la población migrante, y que se realiza en articulación con las políticas de lectura y los sistemas de bibliotecas de Brasil, Chile, Colombia, México, Perú.

Por otra parte, en un contexto en el que la sostenibilidad ambiental es una de las prioridades de la Agenda 2030 por el Desarrollo Sostenible y en el que la conciencia ambiental de la ciudadanía es cada vez mayor (lo que se traduce en regulaciones gubernamentales y demandas de los lectores), las entidades desarrollarán un diagnóstico del ciclo de vida del libro en Colombia, que permitirá identificar los impactos ambientales de un libro editado, impreso y comercializado en



Colombia en sus diferentes etapas de vida. Este análisis servirá de base para desarrollar prácticas que contribuyan a mitigar sustancialmente este impacto. Se espera, por lo demás, que este piloto se extienda a análisis similares en otros países de la región a partir del 2025.

En materia de equidad de género, se publicará una investigación piloto del Cerlalc sobre la participación de las mujeres en el sector editorial en cinco países de América Latina: Argentina, Chile, Colombia, Guatemala y Perú. Los resultados de este estudio permitirán identificar los roles de las mujeres en el empleo generado por las editoriales y su acceso a cargos de decisión. A partir de esta investigación, se propondrá una segunda fase de la investigación para ahondar en ciertos aspectos y ampliar su alcance geográfico.

Otro componente clave del acuerdo es el análisis de la implementación del Tratado de Marrakech, que busca propiciar el acceso a la oferta bibliográfica de los distintos países a personas con discapacidad visual o con dificultades para acceder al texto impreso. Este proyecto busca consolidar una agenda conjunta en América Latina y el Caribe que articule esfuerzos entre gobiernos, organizaciones sociales y entidades especializadas para garantizar una mayor accesibilidad a materiales de lectura. Se diseñará una hoja de ruta regional para abordar las barreras actuales en la implementación del Tratado.

El ministro de las Culturas, las Artes y los Saberes, Juan David Correa, expresó: “Celebro que el Cerlalc y la Biblioteca Nacional firmen este convenio. Creo que entender la misionalidad y la capacidad que tiene el Centro de establecer discusiones sobre el libro y la lectura en América Latina hoy es más urgente que nunca. Los temas que se trabajarán por este convenio son fundamentales para pensar el sector editorial y la lectura como una política pública robusta para América Latina y el Caribe”.

Margarita Cuéllar Barona, directora del Cerlalc, señala: “En un contexto político marcado por la creciente desigualdad y la exclusión, donde la defensa de los derechos humanos y la sostenibilidad ambiental son más urgentes que nunca, esta alianza estratégica con la Biblioteca Nacional de Colombia y el Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes representa un paso fundamental hacia la construcción de un ecosistema del libro y de la lectura más plural e inclusivo. Al democratizar el acceso a la lectura, empoderamos a las personas y sembramos las semillas de una transformación social profunda, en la que todas las voces puedan tener cabida y donde se promueva el diálogo intercultural”.

Por su parte, Adriana Martínez-Villalba, directora de la Biblioteca Nacional de Colombia, menciona: “Con esta colaboración buscamos contribuir al fortalecimiento del ecosistema de la lectura, la escritura, la oralidad y las bibliotecas en Colombia y afianzar lazos con otros países



de América Latina con los que trabaja el Cerlalc. Confiamos en que estos proyectos trazarán un camino que ampliará la mirada sobre el libro como bien cultural que nos garantiza el derecho a leer y escribir, pero también como herramienta para el acceso a otros derechos, para conocerlos, apropiarlos, respetarlos y hacerlos respetar”.

Este convenio representa un avance significativo en la construcción de un ecosistema cultural inclusivo y sostenible, donde la lectura y el acceso al conocimiento se consolidan como herramientas de transformación social. Al unir esfuerzos, el Cerlalc, el Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes y la Biblioteca Nacional de Colombia no solo responden a los desafíos actuales del país y la región, sino que también trazan una hoja de ruta para el futuro de la lectura y el sector editorial en América Latina.

Acerca del Centro Regional para el Fomento del Libro y la Lectura (Cerlalc)

El [Cerlalc](#) es un organismo intergubernamental y centro categoría 2 de la Unesco con sede en Bogotá que trabaja en la creación de condiciones adecuadas para el desarrollo de sociedades lectoras y escritoras que puedan ejercer plenamente sus derechos educativos y culturales en condiciones de inclusión, equidad, diversidad, interculturalidad, sostenibilidad ambiental y justicia. Para ello, orienta sus acciones hacia el fomento de la producción y circulación del libro, la promoción de la lectura y la escritura, y el estímulo de la creación intelectual y artística. El Cerlalc es el único organismo intergubernamental de la región especializado en el campo de la lectura, la escritura, las bibliotecas y el ecosistema editorial. Nacido de un acuerdo de cooperación internacional entre el gobierno colombiano y la Unesco en 1971, el Centro cuenta hoy con veintiún países de Iberoamérica como miembros.

Acerca del Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes

El Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes formula, coordina e implementa la política cultural del Estado colombiano para estimular e impulsar el desarrollo de procesos, proyectos y actividades culturales y artísticas que reconozcan la diversidad y promuevan la valoración y protección del patrimonio cultural de la nación.



Acerca de la Biblioteca Nacional de Colombia

La Biblioteca Nacional de Colombia impulsa redes y procesos en torno a las bibliotecas públicas, las memorias, el patrimonio bibliográfico y documental, las prácticas lectoras, las culturas orales y escritas, y los saberes, para contribuir al reconocimiento y salvaguardia de las voces e identidades del país.

Contacto comunicaciones y prensa:

Cerlalc	Biblioteca Nacional de Colombia	Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes
Daniela Abella Afanador dabella@cerlalc.org 3144628884	Natalia Noguera mnoguera@bibliotecanacional.gov.co 3157551468	Juan David Amaya jamaya@mincultura.gov.co 3004192007